



In memoriam Paul DUSOLON
Décédé à Lobbes le 10 juin 2004

Hommage de sa petite fille Corinne

*Grand'-père,
Têtu, obstiné, lunatique voire borné,
mais travailleur, ouvert, persévérant et motivé.
Les qualificatifs ne manquent vraiment pas
pour parler de toi ...*

*J'aurais voulu énoncer
Ton goût pour l'art, le vitrail en particulier
Mais j'ai dû y renoncer
Ne sachant par où commencer !*

*Un artiste, un créateur, un génie parfois
Mais toujours un homme : mon grand-père.
Que va-t-on devenir sans toi ?
Il nous reste tant à faire ...*

*Je sais : tu renonces jamais.
Je sais : tu seras toujours là.
Tu sais, n'insiste pas,
Tout le monde te croit.*

*Passant prenez garde !
Des débris de verres vont tomber du ciel :
Dieu s'est laissé aller sans que ça tarde
A lui commander un vitrail pour sa chapelle ...*

Corinne

Hommage du Vice Président

Un beau jour, il y a plus de vingt ans déjà....

...j'ai rencontré Paul tout au bout de la Voie Royale au bois d'Howis. Il m'a montré alors le four de potier qu'il venait de découvrir. Il m'a décrit tous les souvenirs à portée de la main : les substructions gallo-romaines, les vieux fourneaux de l'âge du fer ou les vestiges religieux d'une abbaye romane. Il m'a émerveillé par son enthousiasme et par l'amour du terroir qui l'animait.

Paul avait bien raison : ce beau pays de Haute-Sambre était à découvrir, à faire connaître et à mieux aimer. Paul avait aussi de bonnes raisons...pour convaincre son auditoire et pour engager tous les rêveurs de chez nous à tenter l'aventure avec lui. Ils sont venus nombreux rejoindre le Cercle de Recherches Archéologiques de Lobbes. Ils sont venus pour fouiller la terre ou pour feuilleter de vieux livres. Certains sont venus un temps et d'autres pour longtemps, mais, tous ont pu apprécier l'accueil encourageant de Paul : il avait besoin de la collaboration de chacun.

Et c'est ainsi que l'artisan ingénieux qu'il était est parvenu à tisser de solides liens de solidarité et d'amitié entre tous les membres du Cercle. Pendant 25 ans, ce citoyen ordinaire a persévéré dans sa mission : révéler à tous le passé extraordinaire de nos villages.

En cette année 2004, des fêtes historiques sont, enfin, réalisées à Lobbes. Elles sont l'offrande brillante au grand public de tout ce patrimoine rassemblé sur l'initiative de Paul.

Voici que les visiteurs affluent – que des curieux découvrent les trésors de Lobbes – que de nouveaux projets enflèvent les esprits. C'est une période heureuse pleine de lumières et de reconnaissances.

C'est aussi l'instant que choisit notre ami Paul pour s'éclipser sur la pointe des pieds. Il a entamé une nouvelle recherche : celle d'un monde de paix, de sérénité et d'amour. Je crois bien qu'il l'a trouvé.

Adieu Paul et merci pour tout.

Jean MEURANT, le 16.06.04

A Maria, son épouse, et à toute la famille de Paul Dusolon en témoignage d'admiration de l'œuvre accomplie.

Hommage du Président.

Paul,
Cher ami,
Cher Président d'Honneur du Cercle de Recherches Archéologiques de Lobbes,

Paul, très peu de jours avant que tu ne glisses vers d'autres terres, je t'ai rencontré, je t'ai vu dans ton lit écrasé par la fin de la vie. Mais quel honneur fut mien lorsqu'à ma vue, j'ai remarqué la lumière de tes yeux, ton sourire ainsi que ton effort pour m'embrasser et me dire quelques mots plus que gentils. Je crains n'avoir pu bien répondre à une telle grandeur d'âme, à une telle force de caractère et lorsque je t'ai quitté c'est le cœur serré et les larmes aux yeux car j'avais ressenti que très bientôt tu quitterais la terre des hommes pour aborder l'intemporel, là où la paix règne en maître et n'est troublée ni par la violence, ni par la fortune, ni par les honneurs, ni par la jalousie.

Je savais qu'il n'y aurait plus de fouilles de sites, plus de préparation d'exposition en ta compagnie, plus de discussion sur l'histoire locale où tu excellais.

Paul, toi le passionné d'histoire régionale comme tu l'écrivais à ma fille en ces termes :

Lobbès, le 15 mars 2000

Chère Mademoiselle PATRIS,

« C'est avec le plus grand plaisir que je réponds aux vœux de votre papa de rédiger l'historique du Cercle de Recherches Archéologiques de Lobbès, d'autant plus que nous avons tous deux une passion commune pour l'histoire de notre belle région, ce qui nous a permis de nouer des liens d'une indéfectible amitié.

Cette passion pour l'histoire régionale que je ressens encore vivement après vingt années de recherches, m'est venue d'une rencontre fortuite avec un sujet pour lequel se serait éveillé en moi la curiosité de connaître, de dévoiler et de vivre, lors de chaque nouvelle découverte, des moments d'intenses émotions.

La rencontre avec l'archéologie, je la dois à un certain Monsieur COUZOT, instituteur de son état, demeurant à la ruelle du curé à Lobbès. Ce charmant homme se dévouait dans la collecte de fonds pour la Croix Rouge, et il se plaisait, à chacune de ses visites, à bavarder de l'histoire de Lobbès en buvant une tasse de café. Voyant sans doute l'intérêt que je portais à la conversation, il m'apporta un jour de l'année 1978, les œuvres littéraires de l'Abbé VOS et de WARICHEZ, traitant de l'histoire de l'Abbaye Bénédictine de Lobbès.

Dès cet instant, l'étincelle qui devait allumer le brasier était jetée, je me lançai dans mes premières prospections en vue de retrouver le

château du Seigneur Hydulphe, protecteur des saints abbés de Lobbes, cité comme témoin lors de la rédaction de la donation royale à Saint Ursmer des biens consacrés au monastère. Je dirigeai mes recherches sur le territoire de Mont Sainte Geneviève qui, d'après le polyptyque des propriétés y recensées portait le nom de Hydulfî Monte, toujours d'après l'abbé Vos, l'emplacement de ce château devait se trouver en un lieu dénommé au siècle dernier « Verger St Hydulphe ». Mes tribulations m'amènèrent un jour sur le lieu dit « La Court du Mont » où je découvris en surface des tessons de poterie noire, des fragments de tuiles romaines, des outils en silex taillé. Grâce à l'amabilité et la bienveillance du propriétaire, Monsieur Jean BOURLARD, j'effectuai en solitaire ma première fouille qui me permit de découvrir mon premier site Gallo-Romain, ainsi qu'une aire d'occupation datant du néolithique. De château d'époque mérovingienne, point : je m'étais trompé de quelques millénaires, et vingt ans après, je cherche toujours le castel du Dux Hydulphe.

Je fus bien vite suivi dans mes investigations par Messieurs Willy ANDRE, Joseph HEUGENS, Philippe THIBAUT, Marcel DUTERNE, Jean BOURLARD et Mesdames Isabelle POLAIN et POURTOIS. Sur les conseils de Willy ANDRE, la création d'une association sans but lucratif est décidée, ses statuts seront publiés au Moniteur Belge le 30 août 1979, ceux-ci définissent les buts du Cercle.

La première campagne de fouilles eut lieu sur le site de la Cour du Mont à Mont-Sainte-Geneviève où furent découvertes les substructions d'un petit établissement Gallo-Romain pratiquant la fusion du minerai de fer et la forge attestées par les nombreuses loupes de scories découvertes. La grande quantité de silex façonnés trouvés dans les environs immédiats semble démontrer une occupation des lieux dès le néolithique moyen. Les premières fouilles furent observées par Monsieur Raymond BRULET, professeur d'Archéologie et d'Histoire de l'Art à l'U.C.L., ainsi que par Madame Germaine FAIDER-FEYTMANS, docteur en philologie classique de l'Université de Gand,

à l'époque conservatrice au Musée Royal de Mariemont, membre de l'Académie Royale de Belgique, directrice des fouilles du site des Castelins à Fontaine-Valmont sous l'égide du FNRS. Cette grande Dame nous prodigua ses conseils et orienta nos recherches avec la bienveillance un peu bougonne que nous lui connaissions bien, mais aussi avec un vocabulaire accessible aux débutants que nous étions. Décédée à Bruges en 1985 à l'âge de 80 ans, laissant la poursuite de ses travaux à sa précieuse collaboratrice, Mademoiselle MAWET, Madame FAIDER restera à jamais dans nos mémoires comme la personnalité la plus extraordinaire que j'aie rencontrée et côtoyée.

Ces relations avec les autorités académiques, d'usage courant à l'époque, permirent au Cercle de réaliser des découvertes dépassant de loin toutes les espérances, à tel point qu'une collaboration étroite s'établit avec les organismes de la Communauté Française institués par cette dernière pour opérer des fouilles de sauvetage sur les sites archéologiques menacés par de grands travaux d'utilité publique. Ainsi durant les années 1985, 1986, 1987 et 1988, deux cellules des services SOS Fouilles, l'une faisant partie de l'ULB et dirigée par Monsieur Eric DE WAELE, chargé de cour à cette université, et l'autre attachée à l'ULB dont le siège était établi à Nivelles, dirigée par Madame GOFFART-SOUMOY, assistante du professeur BONENFANT que l'on peut considérer comme l'archéologue le plus fécond de Belgique

Nous avons également été suivis dans nos travaux par Monsieur Joseph-J HUS du Centre de physique du Globe de l'I.R.M. à Dourbes (Viroinval), qui s'est occupé de déterminer par les méthodes conjointes de C.14 et celle de la variation séculaire du champ magnétique ancien, la datation des différents fours découverts dans la région, aidé dans cette tâche par Monsieur E. GILOT du Laboratoire de Chimie Organique de l'U.C.L., ainsi que par Monsieur le Dr LEE DONG YOUNG du Korea Institute For Energy And Ressources.

L'importance des moyens scientifiques mis en œuvre par le Cercle de Recherches Archéologiques de Lobbes est suffisant pour deviner l'énorme quantité de sites archéologiques découverts dans la seule région lobbaine, suscitant l'intervention de spécialistes ainsi que l'enthousiasme des fouilleurs bénévoles.

Toutes ces trouvailles inédites jusqu'alors ont permis de rassembler un matériel scientifique considérable dont une partie s'entasse dans une réserve établie en notre local de Sars La Buissière, d'une part, et dans les dépôts universitaires d'autre part, dans l'attente de la création d'un musée régional à Lobbes dont la concrétisation dépendra de l'intérêt porté par l'Administration Communale à ce projet et des moyens financiers qu'elle voudra bien y consacrer.

Quoiqu'il en soit, nous avons pu par nos travaux réalisés durant les deux décennies précédant le troisième millénaire, apporter la preuve indéniable de l'existence d'une occupation importante de la région dès l'époque néolithique, de la pérennité de ce peuplement à l'époque gauloise et gallo-romaine, ce qui démontre à suffisance que nos saints fondateurs de l'Abbaye de Lobbes, St Landelin et St Ursmer n'ont pas amené leurs disciples dans un désert, ni au tréfonds d'une obscure forêt traversée par la Sambre. Quant à la période monastique qu'a connue la congrégation bénédictine de Lobbes, des temps mérovingiens à la fin de l'ancien régime, nous avons pu soit démontrer la réalité des faits historiques relatés par les divers historiens de Lobbes, soit les confondre en découvrant les vestiges de l'Eglise Abbatiale dont nous avons dégagé des murs en élévation sur plus de un mètre vingt de hauteur, alors que ces chercheurs en chambre déclaraient tous à l'unisson qu'il ne subsistait plus pierre sur pierre de ces bâtiments victimes des armées républicaines, de la folie destructrice du peuple, du mercantilisme des collaborateurs de l'époque.

Liste des sites découverts et fouillés :

Mont Sainte Geneviève :

Site néolithique et gallo-romain. La Cour du Mont. Industrie du fer et fours de potiers.

Bois d'Howis :

Le long de la Voie Royale : Fours de potiers.

Bienne lez Happart :

Villa romaine – Hypocauste – puits. Substruction des bâtiments annexes.

Château de Bienne – Tour d'angle.

Merbes Sainte Marie :

La Belle Maison : Petit temple de carrefour. Murs d'enclos.

Vieux chemin de Binche : Etablissement gallo-romain.

Bois des Loges et chemin de Cent Pieds :

- 1) *Villa romaine.*
- 2) *Trois fours de potiers.*
- 3) *Plusieurs petits bâtiments annexes.*
- 4) *Site néolithique (Michelsberg).*
- 5) *Plusieurs sites restent à fouiller (Hameau).*

Lobbès :

- 1) *Eglise abbatiale.*
- 2) *Cellier du réfectoire.*
- 3) *Salle capitulaire.*
- 4) *Substructions le long de la rue de la Station.*

Sars la Buissière :

Château Grignard. »

Paul, nous te saluons, toi l'auteur, le créateur, le fondateur du CRAL.

Paul, nous te remercions pour tout ce que tu nous as apporté pendant 25 années et nous te souhaitons de tout cœur que ton œuvre puisse perdurer encore de nombreuses décennies grâce à tous nos membres effectifs et adhérents qui continuent l'aventure comme tu l'écrivais déjà dans le premier périodique du CRAL en 1979 et sommes convaincus que là, au milieu des étoiles, tu y veilleras en attendant qu'ensemble nous puissions reprendre nos randonnées intellectuelles.

A ta chère épouse Maria, à ta fille et ton beau-fils, à tes petites filles, à ta belle sœur et son époux, à toute la famille et amis, le CRAL présente ses sincères condoléances.

Noël PATRIS, le 21.06.2004

BIBLIOGRAPHIE DUSOLON Paul

- L'aventure I, II, III Cral 1, 2, 3
- Les activités du cercle (en 1979) Cral 2 p. 2
- Réflexions sur la création de la voie rapide Cral 6 p. 1
- Réflexions sur un tesson de poterie antique Cral 9 p. 1
- Editorial. Une belle initiative
(le moulin de Bonne-Espérance) Cral 10 p. 1
- Un musée pas comme les autres
(Mariemont) Cral 11 p. 4
- La vie du cercle: les activités de terrain (en 1983) Cral 14 p. 2
- Réflexion sur la bataille de la Sambre
(en collaboration avec Marie-Françoise DEBAST) Cral 15 p. 3
- Plaidoyer en vue de la recherche et de
la reconstitution du cadastre antique
dans notre région Cral 10-20 p. 13
- Une officine de potier à l'époque romaine
(en collaboration avec Marie-Françoise DEBAST) Conf. P. 11
- Une approche aérienne des chaussées romaines Conf. p.16
- Nouvelles activités du groupe archéologique
Fouille 1985 HPS 1 p.18
- Rencontrer le temps HPS 1 p.23

- Perspective nouvelle sur l'histoire de
Lobbes et de la région HPS 3 p.22

- Le Haut Pays de Sambre en péril HPS 6 p.24

- CRAL. Résultat de la campagne de fouilles 1987 HPS 9 p.3

- Nouvelles archéologiques :
 - Pont du 18e siècle HPS 10 p. 13
 - Berge de la Sambre HPS 10 p. 15
 - Four de briqueterie HPS 10 p. 18

- Campagne de fouille 1987
 - Eglise abbatiale de Lobbes HPS 11 p. 3

- Un monument en péril en moins
(Portelette) HPS 12 p. 39

- Mémoire des bâtisseurs à Lobbes HPS 12 p. 27

- 10 années de recherches archéologiques Catalogue exposition
 Buvrines Bois d'Howis p.11
 (en collaboration avec Marie-Françoise DEBAST)
 Bienne-Lez- Happart Flastré – Bois de Lionsart - Château -
 Grinchamps p. 13
 Quelques interventions de sauvetage réalisés par le CRAL p. 30
 Conclusions p. 50

- Bilan des activités du groupe « Recherches »	HPS 18 p. 25
Prologue à l'étude de M. A. Fauconnier sur l'église de Merbes-le-Château	HPS 19 p. 5
- La mэрule, un lignivore sournois et redoutable	HPS 23 p. 31
- Folcuin, Abbé de Lobbes du Xe siècle	HPS 25 p. 4
- Rapport des activités du groupe « Recherches »	HPS 25 p. 9
- N 744 – Résultats partiels de prospection	HPS 25 p. 12
- In memoriam Marie-Françoise Debast	HPS 45 p. 3

Cral : Les premiers bulletins périodiques du Cercle de Recherches Archéologiques de Lobbes.

Conf. : Conférence du 16 janvier 1983.

HPS : Haut Pays de Sambre. Périodiques du CRAL.